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“不要叫我老外，可以叫我‘老妹’”

2012 年，已经成为麦当劳营业经理的苏菲突
发奇想：“去看看世界。”于是她辞职后出国。

德国、法国、荷兰、埃及、西班牙，苏菲曾
到过许多国家旅游。但辞职那年，她的第一站，
选择中国。“那时，英国切斯特、曼彻斯特等地已
经兴起‘中文热’。我想，去中国游玩，顺便能多
学一门热门语言。”苏菲说。

机缘巧合，苏菲的中国行开始于一座小乡村。
“人们很友好。村里，老人们都是笑呵呵的，小孩
子围着我喊‘hello’‘hello’。”苏菲回忆说。

同一年，苏菲来到柳州。“这是一座和切斯特
有很多相似之处的城市，有清澈的河流，悠久的
文化以及发达的工业。”

“舒服！”在苏菲的视频里，有一条的场景是
横渡柳江。她夸柳州是“全中国水质第一”。这句
话是有依据的：自 2020 年以来，柳州已连续 4 年
排名全国地表水考核断面水环境质量状况年度
第一。

“我是从英国来的。嘿嘹嘹啰。”在一些视频
里，苏菲身着壮族服饰，学唱山歌。“柳州五菱车
发展很快，我的中文也进步得很快。”在另一个视
频里，苏菲走进柳州五菱汽车公司参观。

自己拍摄、自己剪辑，苏菲很乐意拍短视频
记录自己的生活点滴。镜头中，能看到她在中国
的成长，也能看到柳州的城市发展。

苏菲发布的大部分视频是在柳州拍摄的，不
少网友问苏菲，为什么选择柳州？苏菲说：“一开
始，我只想在柳州待半年。后来爱上了这里，就
不想走了。”

在柳州，苏菲也找到了自己喜欢的生活。苏
菲毕业于切斯特大学，学的是英文和文学。如今
她是柳州工学院语言文化与国际教育学院的教师，

“同事们和同学们都很友好，我很开心。”苏菲的
视频中，也有柳州工学院的场景，有授课、拔河、
接力赛等。

在某短视频平台上，苏菲发布的视频中最大
播放量近 1000 万，评论量超 1.8 万。苏菲已融入柳
州、融入中国，她笑着说：“不要叫我老外，可以
叫我‘老妹’，或者‘柳州英国表妹’！”

“柳州是我的第二故乡”

一碗螺蛳粉，热气腾腾，香飘四溢。
“酸笋是螺蛳粉的灵魂，豆腐啵 （柳州话，即

豆腐） 是我最爱吃的，鸭脚也不能少……”苏菲
自诩“吃货”，尤其喜欢柳州螺蛳粉。她拍了许多
关于螺蛳粉的视频：加辣的、加蛋的、加豆奶的，
配料多样；炒螺蛳粉、牛腩螺蛳粉、螺蛳粉火锅，
种类多样；在店里吃、看球赛吃、打麻将吃，场
景多样。“网友打趣说，连我的‘柳普’也是‘螺
蛳粉味’的。”苏菲说。

直到现在，苏菲还记得 12 年前刚来到柳州时
吃的第一碗螺蛳粉：“汤汁鲜美，米粉爽滑，几块
钱满满一碗。味道太奇妙了，我渐渐喜欢上它。”

清而不淡、麻而不燥、辣而不火，柳州螺蛳
粉令这位英国来客深深着迷。新年的第一碗粉，
吃螺蛳粉；晚上宵夜，螺蛳粉加辣；跑到广州出
差，也找螺蛳粉。苏菲说：“嗍粉，是我爱上柳州
的重要原因。”

“中国的饮食非常丰富，柳州更是一座美食
城！”苏菲说。在她的视频留言区，有网友说：

“麻烦柳州的朋友，再介绍几种好吃的。”苏菲回
答：“鸭脚煲、牛杂、扣肉……”

“我现在已经不喜欢吃西餐了，我喜欢吃螺蛳
粉。”苏菲的饮食习惯发生了很大改变。她要吃夜
宵，要逛小吃摊，想尝遍广西的美食：南宁的老

友粉、桂林的马蹄糕、恭城的油茶……
热衷于美食，让苏菲的体重一度增长到 260

斤。一位柳州朋友建议她运动起来。之后，户外
运动、健身房健身的场景出现在她的视频中。

她开始跑半程马拉松、练自由搏击，甚至在
柳州市组织的一次跳绳比赛中获得第八名。如今，
苏菲的体重维持在 120 斤左右，成了网友眼中的

“高个子、大长腿”。
苏菲是一个热情开朗的人。“我觉得自己挺有

幽默感，很乐意跟人聊天，也愿意在视频里当个
搞笑博主，讲一些笑话。”苏菲说。她会在视频中
讲述学中文时闹的笑话，也会分享生活中的搞笑
桥段。

苏菲和邻居们相处得很好：“每到节日，他们
都送给我一大堆好吃的，月饼、汤圆、粽子等。”

苏菲说她成了半个柳州人，她生活中的习惯
充满着“中国味”“柳州味”。比如，吃饭用筷子，
春节前去买年货，肩背不舒服去刮痧，“柳州是我
的第二故乡。”

“继续用自己的眼睛发现柳州的美”

“ 我 喜 欢 中 国 ， 我 爱 柳 州 ， 我 是 一 位 来 自
英国爱吃螺蛳粉、爱中国的姑娘……”在苏菲
发布的一段视频里，背景音乐是 《一路生花》，
画面回放着她在中国的经历。回应她的，是网
友 朴 实 的 话 语 ：“ 你 为 柳 州 增 添 了 一 道 英 伦
风景。”

“很容易爱上柳州。”采访中，苏菲多次这样
说。如今，她对中国的爱、对柳州的爱已经变成
向世界传播中国好声音的实际行动。

在柳州工学院，苏菲通过“现场英语角”形
式培养学生的语言应用能力。苏菲说：“去年，在
中国外文局举办的‘讲好全球发展故事’国际对
话会上，我分享了这个教学经验。”

2022 年开始，广西壮族自治区党委宣传部创
新实施“广西故事讲述官”培育工程。去年底，
苏菲被聘为“广西故事讲述官”。她以自己的亲身
经历、亲眼观察、亲心感悟，向海内外推介柳州
螺蛳粉，讲述小米粉跃变大产业的故事。

今年 9 月，广西日报社牵头、广西广播电视
台协同建设的广西国际传播中心在南宁揭牌成立。
苏菲被该中心聘为中华文化广西传播官。

“世界上有许多人像我一样，对中国充满好
奇，充满好感。我想，我能做的，就是通过社交
平台，多分享自己在柳州的见闻，让更多朋友从
美丽柳州、壮美广西的故事中读懂可爱中国。”苏
菲说。

苏菲说，如今她的同行者越来越多。“大家
好，我们是广西的外国人。我是英国的苏菲，我
是巴基斯坦的吉米，我是土库曼斯坦的甜甜。”在
广西钦州的坭兴陶博物馆前，苏菲与外国朋友一
同出镜。

今年 3 月，中国国际新闻交流中心外国记者
团的 13 名记者深入柳州企业生产一线，领略工业
风情，苏菲和记者们在柳州螺蛳粉产业园一起动
手制作螺蛳粉。

“广西的许多地方我都去过。”苏菲说，她的
视频里，有桂林美丽的漓江，有百色的文化场馆，
还有在防城港举行的广西万村篮球赛比赛现场。

上一次苏菲回英国探亲时，正赶上春节。她
专门带了几大包螺蛳粉，亲自下厨给家人做。她
拍了许多视频，还教家人学说中国过年的吉祥话：

“万事如意”“恭喜发财”“身体健康”。
现在，苏菲在柳州生活得很充实，给学生们

授课，认识新的朋友，用视频记录自己的经历。
她说：“12 年来，我看到柳州一年比一年好，我深
深爱着这片土地。未来，我愿意继续用自己的眼
睛发现柳州的美，继续用视频讲述发生在中国的
真实故事。”

“以后我们家的生活用水、十几亩地的
灌溉再也不用发愁了！”看着灌溉出水口源源
不断的水流，广西壮族自治区贵港市港北区
武乐镇逢宜村村民杨青高兴地说。

因为地理位置因素，逢宜村 12 个屯的
村 民 们 曾 一 度 过 着 “ 靠 天 吃 饭 ” 的 日 子 。

“ 在 干 旱 缺 水 的 时 节 ， 村 民 们 以 前 只 能 自
己 用 抽 水 设 备 从 地 下 水 井 抽 水 灌 溉 。” 逢
宜 村 党 总 支 书 记 、 村 委 会 主 任 冯 恒 安 回
忆说。

听到群众的呼声后，武乐镇人大代表入
户走访、实地调研，后经人大代表票决，逢
宜村供水项目工程被列入当地民生实事项目。

今年 5 月，逢宜村供水项目工程全面竣
工，惠及该村 12 个屯 4000 多人。逢宜村用水
难、灌溉难的问题得到解决。

这是贵港市深入实施民生实事项目人大
代表票决制的一个生动案例。

2017 年，贵港市平南县东华镇人大会从
20 多个项目中票决出佛子至东平道路扩宽硬

化、东华镇新区建设等 2 个民生实事项目，
开创了贵港市民生实事项目人大代表票决制
的先河。

为使民生实事更符合民需、贴近民心，
贵港市人大常委会在总结、提炼平南县东华
镇人大实践经验基础上，通过试点完善，研
究出台了 《关于在全市乡镇全面实施民生实
事项目票决制的指导意见》，全域推进乡镇民
生实事项目票决制。

贵港市港南区桥圩镇是较早以人大代表
票决方式决定年度民生实事项目的乡镇。羽

绒产业一直以来是该镇的支柱产业，近年来，
由于土地和资金的制约，当地只能局限于

“前店后厂”的生产经营模式，利润率不高。
在桥圩镇民生实事项目意见征集阶段，

港南区、桥圩镇两级人大代表李海军等人多
方征询羽绒企业及从业人员意见，探索羽绒
产业提档升级发展思路。“只有建设现代化的
标准厂房，企业引进先进加工设备，才能更
好地进行研发。”李海军说。

在桥圩镇十八届人大二次会议上，由全
镇人大代表通过无记名投票的方式，将桥圩

工贸科技创业园标准厂房建设项目确定为民
生实事项目。该项目全部竣工并投入使用之
后，桥圩镇羽绒业总产值实现新突破。

2024 年，贵港市 67 个乡镇 6200 多名乡级
人大代表参与了票决，共票决通过 121 个民
生实事项目，项目涉及农业、林业、道路交
通、乡村建设、水利设施、基础教育等方面。

民生项目票决出来，实施情况如何？人
大监督一直贯穿始终。

“改造进度如何？”“线路规格是否符合
标准？”“政府补贴是否到位？”……每一次

调研，人大代表们都深入一线，推动问题一
一落实。

今年 3 月，在桂平市马皮乡十八届人大
六次会议上，马皮村 200 万羽蛋鸡项目产业
路工程、西河村渡槽桥工程通过票决，确定
为民生实事项目。

为保证项目顺利推进，马皮乡实施全过
程民主监督制度，邀请人大代表和群众共同
参与监督，及时了解施工进度、群众反响等
情况，共组织开展现场监督 5 次，提出整改
建议 9条。

最终，马皮乡马皮村 200 万羽蛋鸡项目
产业路工程由原计划的 2 个月完成缩短为 1 个
月完成。

随着民生实事项目人大代表票决制的推
进，一件件群众呼声高的急难愁盼实事得到
解决。截至目前，贵港市各乡镇 2024 年票决
的 121 个民生实事票决项目已经竣工 89 个，
完成投资约 4.77 亿元，真真正正把民生实事
办到群众心坎上。

广西壮族自治区贵港市

把实事办到群众心坎上
陈  燕  莫淑媛

“柳州英国表妹”酷爱螺蛳粉
本报记者  张云河

“我是英国人，生活在柳州，爱吃螺蛳粉……”金发碧眼的苏

菲，操着一口流利的“柳州普通话”，发视频推介广西柳州。

今年35岁的苏菲来自英国切斯特，已在中国生活12年，自称

“柳州英国表妹”，现就职于柳州工学院。她用视频的方式将自己

在柳州的生活分享到网上，获得海内外网友的喜爱。“我爱柳州。”

苏菲说，“不要问我什么时候回去，因为我的家在这里。”

        ▲▲苏菲在品尝螺蛳粉苏菲在品尝螺蛳粉。。 郝小凤郝小凤摄摄    

        ▲▲苏菲苏菲 （（左三左三）） 在柳州市鱼峰区雒容镇参加在柳州市鱼峰区雒容镇参加““民族美民族美
食食””赶圩活动赶圩活动。。图为苏菲在制作糍粑图为苏菲在制作糍粑。。 兰兰    晶晶摄摄    

        ▶▶苏菲正在接苏菲正在接
受记者采访受记者采访。。

韦韦    静静摄摄    

        ▼▼苏菲苏菲 （（右二右二）） 参加柳州工学院教职工趣参加柳州工学院教职工趣
味运动会旋风跑项目味运动会旋风跑项目。。 韦韦    静静摄摄    

        ◀◀苏菲应邀苏菲应邀
参加中国外文局参加中国外文局

““讲好全球发展故讲好全球发展故
事事””国际对话会国际对话会
并作交流发言并作交流发言。。
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供图供图


